

RESEÑA

**Ruralidades y extractivismo en Chile. Grupo de
Investigación en Ciencias Sociales y Economía
(Coord.)**

RESEÑADO POR

DASTEN JULIÁN-VEJAR¹

 <https://orcid.org/0000-0003-2726-8552>

La sociedad chilena ha tendido a forjarse una idea de sí misma centrada en la tecnología, el crecimiento, la urbanización, el consumo, la seguridad y las metrópolis. Esta imagen de sí misma es parte de la religiosidad del centralismo y de una persistente carga modernista que acompaña el crecimiento explosivo y expansivo de las ciudades. Santiago es el eje de gravitación del país, tras el cual se asume la identidad, la urgencia, la desigualdad y la agenda de miserias, problemas y precariedades que aquejan al conjunto de “la nación”. En la vereda de al frente de este relato, en su contraportada, en los límites y bordes de la gran ciudad, emerge el presente libro.

Como una respuesta multifocal de las transformaciones y consecuencias del capitalismo en las zonas rurales, *Ruralidades y extractivismo en Chile* representa una agenda integrada de estudios que ahonda en una perspectiva territorial, ecológica



Este trabajo está sujeto a una licencia de Reconocimiento 4.0 Internacional Creative Commons (CC BY 4.0).

1. Dr. por la FSU-Jena (Alemania) Investigador del Instituto de estudios culturales y territoriales de la Universidad Arturo Prat, sede Victoria. Sus líneas de investigación son los estudios del trabajo, extractivismo y sur global. Correo Electrónico: dasten@gmail.com.

y crítica de la sociedad chilena. Este libro ilumina las cadenas de alimentación, la provisión de recursos, de energía, de papel, de “lo básico”, de todo lo que sigue abaratándose en base a la explotación intensiva del trabajo, la vida y la naturaleza, pero que a la vez contrasta con una inflación disparada, el incremento de los precios de la canasta básica y los circuitos de exportación en las economías de la periferia capitalista.

A partir de un recorrido histórico, antropológico, económico, demográfico y sociológico, el Grupo de Investigación en Ciencias Sociales y Economía nos invita a visitar diversas latitudes del país, a encontrarnos con su gente, sus pueblos, con los problemas que amenazan sus vidas, los cambios que han debido presenciar, los conflictos que se han multiplicado a través del país y los nuevos escenarios que envuelven la multiplicación de las formas que cobra la ruralidad. El telón de fondo es el extractivismo que se enraíza en los paisajes y territorios, con lugares abandonados por el estado, ocupados por el capital y disputados por las comunidades.

Para los y las autoras de este libro la dimensión de los despojos cobra vital relevancia. Cada capítulo se vehiculiza exhibiendo los intersticios, la densidad y márgenes de un proceso desigual, contradictorio y crudo de las estrategias y modelos de desarrollo forjados en base a la depredación, la concentración y la acumulación de tres elementos centrales: tierra, agua y trabajo.

A través de sus 8 capítulos, los y las autoras: i) exponen el ejercicio del neoliberalismo, su aparato institucional, normativo y legal; ii) descomponen el relato del capitalismo como agente modernizador y creador de bienestar; y iii) visibilizan la red de actores empresariales, latifundistas y transnacionales que se congregan en la captura de los ecosistemas. Su lectura es un pasaje para viajar sin moverse, en una ruta que va desde el Oasis de Calama hasta la localidad de Pureo en Chiloé. En este sentido, este libro es una travesía y una búsqueda medular en recomponer la nueva loca geografía de Chile: extraída, despojada y precarizada.

Junto con un gran despliegue de estrategias y técnicas de investigación, revisión y análisis de fuentes, etnografías, entrevistas, relatos, mapas y memorias, el libro va envolviendo una síntesis entre dos debates que parecían ser excluyentes o aún dicotómicos en las ciencias sociales: el extractivismo y la ruralidad. Esta articulación sugerida por el libro hace que la frescura e innovación metodológica se imponga como ejercicio político de reflexión pública sobre la realidad de los territorios rurales, incentivando el debate sobre las consecuencias socioecológicas del capitalismo y de las precarias regulaciones e instrumentos existentes para contenerlo.

Por ello, este texto es una invitación a repensar la profundidad de los procesos de extracción y la complejidad de las transformaciones y afectaciones que están experimentando los territorios, por medio de los monocultivos, granjas marinas,

megaproyectos energéticos y sequías. A la vez, su ejercicio también marca una estrategia metodológica y política fundada en desarrollar investigación con las comunidades, lo cual anima a visitar prácticas de conocimiento colaborativas orientadas a la superación de la realidad que pretende fijar el capital como futuro y la metrópolis como destino.

CUHSO

Fundada en 1984, la revista CUHSO es una de las publicaciones periódicas más antiguas en ciencias sociales y humanidades del sur de Chile. Con una periodicidad semestral, recibe todo el año trabajos inéditos de las distintas disciplinas de las ciencias sociales y las humanidades especializadas en el estudio y comprensión de la diversidad sociocultural, especialmente de las sociedades latinoamericanas y sus tensiones producto de la herencia colonial, la modernidad y la globalización. En este sentido, la revista valora tanto el rigor como la pluralidad teórica, epistemológica y metodológica de los trabajos.

EDITOR

Matthias Gloël

COORDINADORA EDITORIAL

Fabiola Cerda Hernández

CORRECTOR DE ESTILO Y DISEÑADOR

Ediciones Silsag

TRADUCTOR, CORRECTOR LENGUA INGLESA

Aurora Sambolin Santiago

SITIO WEB

cuhso.uct.cl

E-MAIL

cuhso@uct.cl

LICENCIA DE ESTE ARTÍCULO

Creative Commons Atribución Compartir Igual 4.0 Internacional